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Формулируются основные итоги разработки в 2023-2024 гг. проблем специфики конфессионального развития в за­
падном регионе современной Беларуси и межконфессиональных взаимоотношений в регионах Республики Беларусь

The main results o f  the development in 2023-2024 o f the problems o f  the specifics o f  confessional development in the western 
region o f  modem Belarus and interfaith relations in the regions o f  the Republic o f Belarus are formulated.

Анализ религиозной специфики регионов, характера межконфессиональных отношений в Беларуси 
остается актуальной проблемой отечественного религиоведения [1, с. 543]. В 2023 г. при разработке годо­
вого задания темы «Религиозные процессы в Беларуси: региональные особенности и тенденции развития» 
осуществлен анализ тенденций развития конфессиональных процессов в западном регионе Беларуси (Грод­
ненская и Брестская области) в контексте религиозной жизни Республики Беларусь. Выявлена специфика 
тенденций развития в регионе ведущих форм традиционного христианства и протестантизма. В 2024 г. иссле­
довалось современное состояние межконфессиональных взаимоотношений в регионах Республики Беларусь

Показано, что в западных областях Беларуси имел место перманентный рост численности религи­
озных организаций. При этом на Гродненщине за период суверенной Беларуси фиксируется уменьшение 
удельного веса общин области в конфессиональном поле Беларуси, в 2010 г. она стала четвертым регио-

1 Публикация подготовлена при выполпепии задания 12.1.3 ГПНИ «Общество и гуманитарная безопасность белорусского 
государства» (2021-2025 гг.).
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ном (в 1990-е гг. была вторым) по концентрации религиозных организаций (после Брестчины, Минщины 
и Витебщины). В региональном измерении из основных конфессий области, как и республики в целом 
(БПЦ, РКЦ, ХВЕ и ЕХБ) выраженную положительную динамику развития на Гродненщине в 2000-х гг. 
имеет лишь БПЦ [2; 3; 4]. На Брестчине в период начала 1990-х -  2000-х гг., в отличие от большин­
ства других регионов страны, линейного ускорения процесса сокращения ежегодной регистрации но­
вых общин во втором десятилетии 2000-х гг., как и в другом регионе западной Беларуси -  Гродненской 
области, -  не произошло. За весь период современной Беларуси Брестчина сохраняет неизменную ли­
дирующую позицию по численности базовых религиозных организаций. При этом удельный вес общин 
области в общереспубликанском конфессиональном поле заметно сократился (с 33% в 1991 г. до 25% в 
2000 г.) в период 1990-х гг., но стабилизировался в 2000-е гг., составляя в последние два десятилетия около 
23% [5; 6].

Традиционное христианство в западном регионе Республики Беларусь, как и в стране в целом, имеет 
своим репрезентом прежде всего православие. БПЦ свойственна наиболее устойчивая, по сравнению с 
большинством других конфессий, положительная динамика развития. Религиозная ситуация в современ­
ной Гродненской области своей выраженной особенностью имеет конкуренцию главным образом двух 
конфессий -  православия и католицизма. Репрезентом протестантизма являются прежде всего Христиане 
веры евангельской (ХВЕ). ХВЕ -  вторая по распространению конфессия на территории Беларуси в целом, 
в т. ч. на Брестчине.

Показано, что межконфессиональные отношения выступают важным фактором как внутренней, так 
и внешней политики, государственной идеологии Республики Беларусь. В регионах Беларуси развивается 
постоянный взаимный поиск точек соприкосновения между различными религиями, механизмов сотруд­
ничества не только на межконфессиональном уровне, но и в плане конструктивного взаимодействия с 
органами государственной власти в рамках регионального этнокультурного развития.

Исследование по теме отражено также в курсе лекций [7] и других научных публикациях [8; 9; 10; 
11; 12; 13]. В качестве научно-мсто дологической базы анализа проблемы выступали проведенный ранее 
исполнителями проекта анализ конфессиональной ситуации в республике и ее регионах [14; 15; 16; 17; 
18; 19; 20; др.].

The analysis of the religious specifics of the regions, the nature of interfaith relations in Belarus remains a 
pressing problem of domestic religious studies [1, p. 543]. In 2023, when developing the annual assignment of the 
topic "Religious processes in Belarus: regional characteristics and development trends", an analysis of the devel­
opment trends of confessional processes in the western region of Belarus (Grodno and Brest regions) was carried 
out in the context of the religious life of the Republic of Belarus. The specifics of the development trends in the 
region of the leading forms of traditional Christianity and Protestantism were revealed. In 2024, the current state 
of interfaith relations in the regions of the Republic of Belarus was studied.

It is shown that in the western regions of Belarus there was a permanent increase in the number of religious 
organizations. At the same time, in the Grodno region during the period of sovereign Belarus, a decrease in the 
share of the region's communities in the confessional field of Belarus is recorded; in 2010, it became the fourth 
region (in the 1990s, it was the second) in terms of concentration of religious organizations (after Brest, Minsk 
and Vitebsk). In the regional dimension, of the main confessions of the region, as well as the republic as a whole 
(BOC, RCC, CECB and ECB), only the BOC has a pronounced positive development dynamics in the Grodno re­
gion in the 2000s [2; 3; 4]. In the Brest region in the period of the early 1990s - 2000s, unlike most other regions of 
the country, there was no linear acceleration of the process of reducing the annual registration of new communities 
in the second decade of the 2000s, as in another region of western Belarus -  the Grodno region. Throughout the 
period of modem Belarus, the Brest region has maintained an unchanged leading position in the number of basic 
religious organizations. At the same time, the share of the region's communities in the all-republican confessional 
field noticeably decreased (from 33% in 1991 to 25% in 2000) in the 1990s, but stabilized in the 2000s, amounting 
to about 23% in the last two decades [5; 6].

Traditional Christianity in the western region of the Republic of Belarus, as well as in the country as a whole, 
is represented primarily by Orthodoxy. The BOC is characterized by the most stable, in comparison with most 
other confessions, positive dynamics of development. The religious situation in the modem Grodno region has its 
pronounced feature in the competition of mainly two confessions -  Orthodoxy and Catholicism. The representa­
tive of Protestantism is primarily Christians of the Evangelical Faith (CVE). CVE is the second most widespread 
confession in Belarus as a whole, including in the Brest region.

It is shown that interfaith relations are an important factor in both domestic and foreign policy, state ideolo­
gy of the Republic of Belarus. In the regions of Belarus, a constant mutual search for points of contact between 
different religions, cooperation mechanisms is developing not only at the interfaith level, but also in terms of
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constructive interaction w ith governm ent bodies w ithin the fram ework o f  regional ethnocultural development.
The research on the topic is also reflected in a course o f  lectures [7] and other scientific publications [8; 9; 10; 

11; 12; 13]. The scientific and m ethodological basis for the analysis o f  the problem was the analysis o f  the re­
ligious situation in the republic and its regions previously conducted by the project executors [14; 15; 16; 17; 
18; 19; 20; etc.].
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